



今年もローマのこの古いベラノ墓地で聖体祭儀を捧げます。世を去つた愛する人々の記念の前日に、私たちは諸聖人を祝い、聖性の秘義について默想します。

地上を旅する教会にとって今日は特別な日、先に地上を去り、今は「小羊の前に立つ」(黙示録7・9参照)人々を特に身近に感じる日です。この人々の心は神の榮光に満たされています。今日はすばらしい諸聖人の祝日、贖い主の御血によって人類の歴史にもたらされた、救いの成就を記念する日です。

全ての国と民族と民と言葉のおびただしい大群衆。「この人々は誰か。どこから来たのか?」、「彼らは大きな難難を抜け出た人である。小羊の血で自分たちの

★ 今年もローマのこの古いベラノ墓地で聖体祭儀を捧げます。世を去つた愛する人々の記念の前日に、私たちは諸聖人を祝い、聖性の秘義について默想します。

想像を超えた賜 —ベラノ墓地(ローマ)での御ミサで—

服を洗つて白くした。」(黙示録7・9、13~14)

★ 私にとって、今日は忘れられない日です。47年前の諸聖人の祝日に、私はキリストの司祭職の賜を受け、聖体のしもべとなりました。この役務の道と共に歩いた人々を、常にかわらぬ愛をもつて思い起こします。彼らと共に、諸聖人の交わりの神秘に一致したいと思います。

十一月一日、二日の両日に、新司祭となつた私は初ミサを立てることができました。司祭叙階中には司教と共に捧げるミサと「自分自身の」と称することのできる初ミサです。ところで、ミサは決して個人のものではありません。

サとは常に、キリストとその神祕体である教会の捧げるだけにえなのです。こうしてミサ聖祭は諸聖人の秘義に深くあずかるための道となります。それはまた「神のみ顔をしたう」(詩篇24参照)煉獄の靈魂との出会いでもあります。

最初のミサは忘れられない

どのミサ聖祭も、本日の答唱詩篇の言葉を繰り返し宣言しています。「地とそこにあるもの、世とそこに住む者、すべて主のもの。」(詩篇24・1) そうです。キリストの贖いのいけにえは、全ての人、全てのものに及ぶのです。司祭は自らの限界を知りながらも、絶えず自分をはるかに超えた賜を体験しつつ、ミサ聖祭を捧げます。

1) からです。

★ 初めてミサを立てた日のことを、司祭は決して忘れません。ミサは記憶の中だけでなく、きのうも今日も永遠に変わることのないキリストの聖体において永久のものとなっているからです。それは司教の、特にローマ司教の召し出しの基礎として、司祭の役務の中で続けられます。

ここベラノ墓地で聖体のいけにえを捧げながら、ローマ中の全ての墓地とそこに憩う全ての人々をも祈りのうちに含めたいと思いま

す。「永遠の」と呼ばれるこの町の死者だけでなく、「世とそこに住む者」(詩篇24・1)全て、どこで死に、どこに葬られていくよ

う。この人々は誰か。どこから来たのか。」(黙示録7・13) ありとあらゆる所から、「ご主人さま、あなたがそれを存じます。」(同7・14) どこから来た者であろうと、全員が「小羊の血で自分たちの服を洗つて白くした」(7・14)のです。そして今、彼らは皆さんの前にいます。

主よ、彼らに御父のみ顔を仰がせたまえ。生ける神を見させたまえ。神をそのままに見させたまえ。アーメン。

(九三・十一・一)

キリストの贖いのいけにえはこのような人々全てに及びます。教

会が死者のために祈り、このいけにえを捧げるとき、彼らはそこにいるのです。完全無欠なキリストのいけにえ、同時に全ての人、生ける人と死せる人のための完全無欠ないけにえの中に

あります。

月刊誌「教皇様の声」

95年度ご講読お申し込み受付中。

年間購読(毎月1部)送料とも1,600円です。ご住所・お名前をご明記の上、精道教育促進協会宛て郵便振替でお送りください。バックナンバーのお申し込みもお気軽にどうぞ!

セントラル社教座聖堂の地下墓所で

皇の墓所からさまざま形で靈的

な力が発せられています。それは全

ての国民が時を越えて、教会と共に

「ヤコブの神のみ顔」(詩篇24・6参照)を求めてきたことを示す、歴史の証言です。聖アーウ

スチヌスが喝破したように「人間

の心は神のうちに憩うまで安らぎ

を知らない」(「告白録」1・

1) からです。

★ 死せる全ての信者を記念す

る日の朝、私は「神のみ顔

をしたう」人々と共に、彼らと一緒に、彼らは「神をそのまま」(ヨハネ3・2)見ていています。

今も心の目に映るのは、故国の

説教・講話・書簡等の抄訳

「そういう形でこの問題について
て疑問視するのは間違っていると
思います。確かに社会主義、共産
主義と言われる不正な全体主義体
制と戦うことは筋道の通ったこと
でした。しかしながらレオ十三世
が言つたように、社会主義的計画
にもいくつかの「真理の粒」はある
というのも事実です。明らかに、
この真理の粒は破壊され、失
われるべきではありません。今
日、鋭い認識力をもつて正確に、
客観的に見究めることが必要で
す。どのような形であれ資本主義
の極端な擁護者は、共産主義の成
し遂げたよいこと、たとえば失業
をなくす努力、貧しい人々への配
慮などを無視する傾向があります
。確かに現実の社会主義体制下
では極端な保護主義のため、かん

——バルト諸国への最近の旅行の途中、リガでマルクス主義にも「真理の核心」はあると言われたのにはとても驚きました。「なにも新しいことではありません。それは教会の社会教説の一要素で、レオ十三世も言っています。それを確認するだけです。しかも一般の人々の意見でもあります。共産主義は社会へ関心を向けていますが、資本主義はむしろ個人への関心です。しかし先述の通り、現実の社会主義の国々では、社会への関心が高すぎるあまり市民の他の生活分野での衰退という高い危機感が対峙したことに関して、代償を払うことになったのです。」

和国の首都ザグレブを司牧訪問された。これは、昨年9月のバルト諸国訪問以来1年ぶりの海外訪問である。「私はキリストの福音を告げる、武器を持たぬ巡礼として参りました。」ザグレブの空港におり立つた教皇様の言葉である。「この困難な時に、皆さんが果すべき使命は人と神との和解、人間同士の和解です。教会も社会も、神に身を捧げる人々を必要としています。それは、現代人がかつてないほど切実に神の必要を感じているからです。」同日、ザグレブの大

● 9・11 ザグレブの陸上競技場で大勢の信者と共に平和を祈り、ミサを捧げられる。「この地の全ての信者が、完全な一致を保つていた頃のことと思ひ出します。：バルカン半島の平和を、ユートピアに終らせてしまつてはなりません。」連邦を構成していた各民族に共通の遺産であるキリストへの信仰を強調し、戦火に引き裂かれた人々

を励まされた。同日、ザグレブを後にするに当たり、空港で「赦し、受け入れる勇気を持ってください。赦すとは恨みの念から自由になることであり、恨みの心は、善意の人々一人ひとりの力によつて形作られるべき愛の文明には相いれぬことだからです」とお話しになつた。

まっています。それはボーランド人の悪い習慣、昔ながらの欠点、ある意味で極端な個人主義の表れのようです。それが社会・政治の場では崩壊と分裂を招きました。何かに反対する時は力を發揮しますが、統治する時、建設的なことを行う時には力を持ちません。」

人の企てが姿を消し、不活発と消極性が蔓延しました。その体制が崩壊した今、人々には経験がなく、独力で進むこともできず、個人の責任にも慣れていません。また同時に、崩壊に乗じて経済的な主導権を握り、富を得ようとする人々が現れましたが、彼らがいつも合法的で誠実であるとは限りません。このような人々の多くは昔の特権支配階級の一員です。」

「ご存じのように、古い体制から新しい体制へと移行するのはとても難しいことです。失業、貧困、失意という高い代償を払わなければなりません。」

——これまでのお話をうかがって
いるところ、教皇様は共産主義よ
りむしる資本主義に反対してお
られるよう思えますが？

「ここまでお話ししたことを、
ボーランドの詩人ミツキユービチ
の一節を借りて要約できると思いま
す。『盲目の剣を罰するのでは
なく、それを持つ手を罰せよ。』」

——「まだ発見されていない道
とは異なっています。社会的資金
供となるものが導入され、労働組合の
合の努力のおかげで社会政策が実
施され、それが国家と労働組合の
チェックを受けています。しかし
し、前世紀のような無制限の状態
のまま残っている国もあります。」

「第三の道がもう一つのユートピアにならなければいいのです。資本主義と社会主義の間の第三の道を探せということでしようか？」
「第三の道がもう一つのユートピアにならなければいいのです。資本主義と社会主義の間の第三の道を探せということでしようか？」

●本紙にただいま連載中の、教皇様による毎週水曜日のカテケージスのお話のうち、「贖いと罪」「聖靈」など、1～3集、送料とも一〇〇〇円～一二〇〇円。ご希望の方は精道教育促進協会まで。

を探し求めよ」とボーランドの人々におっしゃいましたが、資本主義と社会主義の間の第三の道を探せということでしようか?

を探し求めよ」とポーランドの人々におつしやいましたが、資本主義と社会主義の間の第三の道を探せといふことでしょうか?

3 教皇様の聲

不变の教え

女性に固有の資質

▲家庭についてのお話を続けておりますが、本日は家庭において特別な、かけがえのない役割を果す女性について考えてみたいと思います。

教会は家庭内の女性にこだわ

りすぎて、社会のさまざまな分野での女性の活躍を看過している、との非難がありますが、それは違います。市民社会のあらゆる分野で女性の才能が大いに必要とされていることを教会はよく知っています。ただし、女性だけの本来の特質を尊重します。男女の役割の画一的な一本化は、社会の衰退を招くだけでなく、結局は女性固有の資質を女性から奪い去ってしまうでしょう。

▲いろいろな形での暴力や搾取が、ほとんどおおっぴらに女性を商品化し、尊厳を踏みにじります。許されないことです。世界中の女性の地位を改善するため意を注ぐべきです。ことはできません。使徒書簡「女性の尊厳と使命」に書いたよう

に、母性を通して神は「人間を特別な方法で女性に託している」(30番参照)と言えます。だからこそ、受胎の瞬間から、まず女性に生命を守るべき責任がまかされているのです。胎内で育つてゆく

生命の不思議を、その母親ほどに理解できる者があるでしょうか?不幸にもしばしば女性は困難に見舞われ、母としての務めを果すほど重荷になることもあります。こうした耐えがたい労苦は、無関心や心得違いの援助によって引き起される場合がしばしばです。家庭の重要性をほとんど顧慮しない法律、不当にも男性を家庭への責任から免れさせ、最悪の場

すべては聖靈の力によつて

(ローマ市内の教会でのミサの説教。召し出しという不思議について、教皇様は原稿なしにその場でお話しになつた。)

いま読まれた福音書から、また聖パウロの手紙から、神の言葉は私たちに語りかけています。これら啓示されたみ言葉を聞いて、心動かされずにいられましょうか。神は少年サムエルを何度も繰り返しお呼びになりました。「サムエル、サムエル」とここには深い意味があります。

召命はこの世限りのものではありません。同じことが、同じ奇跡がペトロと兄弟アンドレアにも、ゼベデオの子らにも起りました。召し出しこう奇跡です。

今日は召し出しについて考えてみましょう。使徒として、司祭、修道者としての召し出しみならず、キリスト信者としての召し出

合、女性を快楽の対象か子供を生む道具であるかのように思われる、正んだ文化が広がっているためです。このような文化の脅威に対し、眞の女性解放のためあらゆる努力を傾けねばなりません。しかしそれには、女性の尊厳と同時に、生命を守るという視点が必要です。この二つを両立させなければならぬのです。

▲人となられた神の御母マリアアは、完全無欠な女性の模

しが意味すること、信者の召し出し、教区の一員としての召し出しについて。(…)

教区の一員であること、この共通体の中でキリスト信者であることとは、何を意味するのでしょうか? この素朴な問い合わせに答える前に、聖パウロの手紙を注意深く読み直す必要があります。手紙の中

う秘義から召し出しが生じます。聖靈は今も私たちの心の中で働き、男性として、女性として、夫、妻として、父母として、息子、娘として、若者、老人として、尊嚴を思い出させてくれます。全ては私たちのうちに住み、神において成長させてくださる聖靈へと向かうのです。

キリストは、ご自分の民のいる所、たとえ知られぬままであります。キリストはベトナムの、ナザレの、エルサレムの、そして全世界の住人でもあられるからです。キリストはあらゆる町の住人となられたからです。(…)

キリストは、ご自分の民のいる所、たとえ知られぬままであります。キリストはどこにでもお住まいと聖靈が働き、人々を神の秘義へと導く所ならどこにでもお住まいになります。キリストはどこにでもおられます。そこに住み、ご自分の肢体、すなわち教会に生命をお与えになります。だからこそ聖靈が教会と、私たちの内に住まうのです。

愛する皆さん、私はこの真理を皆さんに、心からあふれ出たまま

の言葉で手短かにお伝えしまし

た。それは、本日の聖書の言葉に

深く心を動かされたからなので

す。(…)

(八・十四、お告げの祈りの時間に。)

（九四・一・十六）

（九四・一・十六）